
Пожалуй, впервые на
ЧАЭС за последние годы
профсоюзной жизни уделя-
лось такое внимание. 

Уже в ноябре 2011-го
стало официально извест-
но, что возглавлявший в
течение последних десяти
лет первичную профсоюз-
ную организацию Чернобы-
льской АЭС Евгений Козлов
не намерен баллотировать-
ся на следующий срок. О
своем желании принять на
себя обязанности профсо-
юзного лидера заявили
несколько кандидатов. На
финишную прямую избира-
тельной кампании вышли
пятеро: начальник отдела
ведомственного надзора

Сергей Шаршун, замести-
тель начальника цеха тепло-
вой автоматики и измерений
Максим Орлов, ведущий
инженер отдела поддержки
проектов главного управле-
ния проектов Дмитрий
Нестеренко, старший мас-
тер промышленно-отопи-
тельной котельной цеха
тепловых подземных ком-
муникаций Александр Смир-
нягин и начальник смены
цеха эксплуатации объекта
«Укрытие» Сергей Краси-
ков. 

От подразделений ЧАЭС
на профсоюзную конферен-
цию прибыл 161 делегат.
Форум был объявлен леги-
тимным. 

Слово для отчетного
доклада, было предоставле-
но Евгению Козлову. 

— Какими событиями
запомнились эти прошед-
шие пять лет? Думаю, все
мы с вами помним 2009 год,
когда Законом Украины «О
государственном бюджете
на 2009 год» Чернобыльская
АЭС была профинансирова-
на на 48%. И администрация
Чернобыльской АЭС пред-
ложила коллективу меро-
приятия по экономии бюд-
жетных средств, которые, в
конечном итоге, сводились
к снижению доходов все-
го коллектива ГСП ЧАЭС.

Понимая сложившуюся си-
туацию, профсоюзный ко-
митет принял решение о
недопустимости уменьше-
ния заработной платы ра-
ботников и обратился за
поддержкой в ЦК Атом-
профсоюза и к городскому
голове Удовиченко В.П.
Совместно с ними и адми-
нистрацией ЧАЭС мы пош-
ли в профильный Комитет
Верховной Рады Украины,
встречались с Премьер-
министром, где получили
поддержку и понимание.
Все эти совместные дей-
ствия закончились решени-

ем Кабинета Министров
Украины о выделении до-
полнительного финансиро-
вания из резервного фон-
да. 

В сложные годы фина-
нсового кризиса в стране, в
2008—2009 годах, по ини-
циативе профсоюза нам
удалось решить вопросы с
представителями Пенсион-
ного фонда, Министерства
здравоохранения, Минис-
терства чрезвычайных си-
туаций, Министерства труда
и социальной политики по

Списку №   1. Этому предше-
ствовали обращения проф-
союзного комитета ЧАЭС и
зоны отчуждения к мини-
стру труда и социальной
политики, была проведе-
на встреча представителей
Атомпрофсоюза с мини-
стром Денисовой Л.Л. и с ее
заместителями по решению
этого вопроса. Как итог
встречи, в Управление пен-
сионного фонда Украины
поступило разъяснение от
Министерства труда и соци-
альной политики об учете

стажа работников при выхо-
де на пенсию и перерасчете
по Списку №    1 за 2008—2009
годы. В следующем, 2010
году, по взаимной догово-
ренности с руководителями
Министерства труда и соци-
альной политики принято
постановление правитель-
ства №  173 от 24.02.2010
года «О дополнении Списка
№   1 производств, работ,
профессий, должностей на
работах с особо вредными и
особо тяжелыми условиями
труда, занятость в которых
полный рабочий день дает
право на пенсию по возра-
сту на льготных условиях».
На сегодня Список пред-
приятий, работающих в зо-
не отчуждения, согласован
Министерством чрезвы-
чайных ситуаций, Ми-
нистерством социальной 
политики, Министерством
здравоохранения и передан
на регистрацию в Минис-
терство юстиции Украины. 

После неоднократных
обращений, консультаций,
переговоров Атомпроф-

союза с органами государ-
ственного управления, Мин-
труда и социальной полити-
ки с 2008 года увеличена
доплата за работу в зоне
отчуждения, она составила
150% от минимальной зара-
ботной платы. Эта норма, в
соответствии с постановле-
нием Кабинета Министров
Украины, будет действовать
до 01.01.2015 года. 

В первую очередь, я
остановился на основных
вопросах совместной рабо-
ты профсоюзного комитета
и ЦК Атомпрофсоюза по
защите трудовых, социаль-
но-экономических прав и
интересов членов профсою-
за за последние пять лет. 

На учете в первичной
профсоюзной организации
Чернобыльской АЭС сос-
тоит 3810 членов профсою-
за. Из них 1118 — члены
профсоюза неработающих
пенсионеров, объединен-
ные в цеховую организацию
с одной штатной единицей
— председатель цехкома.
(Окончание на 2—3-й стр.)
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ЗВІТИ І ВИБОРИ: НА ЗАВЕРШАЛЬНОМУ ЕТАПІ

АТОМПРОФСПІЛЦІ 20 РОКІВ: ЖИТТЄПИС ПЕРВИНОК

демократична, солідарна, справжня 
школа профспілкового лідерства

Східна об’єднана організація профспіл-
ки починає свою історію з далекого 1952
року. Тоді вона мала назву «Груповий комі-
тет №   12».

Після створення Професійної спілки
працівників атомної енергетики та промис-
ловості України у 1992 році Груповий комі-
тет №    12 увійшов до її складу (згідно з пос-
тановою Президії ЦК від 6.04.1992 року).

Очолював Групком у той час Валерій
Олексійович Матов. Свою профспілкову
діяльність на цій посаді він розпочав у 1989
році. До обрання головою Групового комі-
тету Валерій Олексійович з 1976 року пра-
цював на Східному гірничо-збагачувально-
му комбінаті і пройшов трудовий шлях від
інженера-маркшейдера по спостеріганню
за зрушенням гірських порід Рудоуправ-
ління №   2 СхідГЗК до начальника відділу
кадрів управління комбінату. У грудні 1997
року В.О. Матова було обрано заступни-
ком Голови ЦК Профспілки працівників
атомної енергетики та промисловості
України.

Того ж року головою Групкому обира-
ють Володимира Вікторовича Чурсіна. У
1977 році він працевлаштувався слюсарем
6-го розряду до Центральної лабораторії
КВПіА СхідГЗК, а згодом очолив цей підроз-
діл. У вересні 2002 року Володимира
Вікторовича було призначено на поса-
ду генерального директора ПрАТ «Атом-
профоздоровниця».

З вересня 2002 року і до теперішнього
часу Східну групову організацію Атомп-
рофспілки, що з 2008 року іменується як
Східна об’єднана організація профспілки,
очолює Борис Миколайович Філіппов, який
до висування на цю посаду працював на
СхідГЗК головним інженером Ремонтно-
механічного заводу.

Сьогодні  Східна об’єднана організація
профспілки налічує більш як 14 тисяч членів
профспілки. До її складу входить 21 пер-
винна профспілкова організація. Найбільші
серед них — ППО ДП «СхідГЗК», ППО ТОВ
«Восток-Руда», ППО СМСЧ-9, ППО ДП
«УкрНДПРІпт», ППО СМСЧ-17 та інші.

Східна об’єднана організація — 

Борис ФІЛІППОВ Голова Атомпрофспілки Валерій МАТОВ з ветеранами ДП «СхідГЗК»

Володимир ЧУРСІН Делегація СООП на конференції у Санкт-Петербурзі Представники СООП на акції протесту у Києві Учасники конкурсу КВК організації молоді СООП

ОБЪЕДИНЯЮЩИМ ЗВЕНОМ ДЛЯ КОЛЛЕКТИВА ЯВЛЯЕТСЯ ПРОФКОМОБЪЕДИНЯЮЩИМ ЗВЕНОМ ДЛЯ КОЛЛЕКТИВА ЯВЛЯЕТСЯ ПРОФКОМ
ттакое наставление делегатов профсоюзной конференции новому председателю первички Чернобыльской АЭС Максиму Орловуакое наставление делегатов профсоюзной конференции новому председателю первички Чернобыльской АЭС Максиму Орлову

В г. Славутич состоялась отчетно-выборная конфе-
ренция первичной профсоюзной организации ГСП
«Чернобыльская АЭС», в которой приняли участие
Председатель Атомпрофсоюза Украины Валерий
Матов, его заместитель — председатель профкома ГП
НАЭК «Энергоатом» Алексей Лыч, Представитель
Атомпрофсоюза в Чернобильськой объединенной
организации Николай Тетерин, генеральный директор
ГСП ЧАЭС Игорь Грамоткин, представители городских
общественных организаций.

На снимке (слева-направо): Евгений КОЗЛОВ, Валерий МАТОВ, Максим ОРЛОВ и Алексей ЛЫЧ



(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
По штатному расписа-

нию в профсоюзном коми-
тете работает 8 человек:
председатель профкома,
заместитель председателя,
главный бухгалтер, предсе-
датель цеховой организации
неработающих пенсионе-
ров, специалист по делоп-
роизводству, председатель
совета коллектива физкуль-
туры, два инструктора по

физической культуре, один
из них по совместительству. 

За отчетный период с
01.01.2010 по 04.02.2012
годы проведено 26 заседа-
ний профсоюзного комите-
та и 7 заседаний президиу-
ма профсоюзного комитета.
Вся информация о принятых
решениях доводилась до
председателей цеховых ор-
ганизаций и профгруппор-
гов на оперативных совеща-
ниях, которые проводились
еженедельно в помещении
профсоюзного комитета и
на доске объявлений проф-
союзного комитета. Правда,
на доске объявлений ин-
формация размещалась не-
регулярно, и это допущен-
ный нами недостаток в
работе. Отсюда и первое
пожелание-рекомендация
новому составу профсоюз-
ного комитета. Я считаю,
что необходимо создать
рабочий сайт профсоюзно-
го комитета с постоянно
обновляющейся информа-
цией о работе первичной
профсоюзной организации,
чтобы информация была
доступна практически всем
членам профсоюзной орга-
низации ЧАЭС. В полном
объеме необходимо ис-
пользовать и доску инфор-
мации для размещения
обращений профсоюзного
комитета, решений Прези-
диума ЦК Атомпрофсоюза,
профсоюзного комитета,
газеты «Атомник України» —
все это позволит каждому
члену профсоюза оценить
роль профсоюзной органи-
зации в части защиты и
представлении его трудо-
вых, социально-экономиче-
ских интересов на уровне
ГСП ЧАЭС, органа государ-
ственного управления, ЦК
Атомпрофсоюза и др.

В конце 2010 года про-
водилось плановое обуче-
ние профсоюзного актива
Чернобыльской АЭС по воп-
росам организационной ра-
боты, охраны труда, финансо-
вой деятельности и ведения
коллективных договоров.

После проведения от-
четно-выборной конферен-
ции в группах, цеховых ор-
ганизациях, профсоюзном
комитете — во всей  нашей
профсоюзной организации

произойдут перемены. Уже
сейчас избраны новые
профгруппорги, обновится
состав профсоюзного коми-
тета ЧАЭС, будет выбран
новый профсоюзный актив.
Я считаю необходимым для
него, в первую очередь,
пройти обучение по сог-
ласованной программе с 
ЦК Атомпрофсоюза в Сла-
вутиче или, например, в
Чернигове, на базе учеб-
но-методического центра
профсоюзов. Эта учеба
необходима для повышения
профсоюзной квалифика-
ции, для оказания помощи
членам профсоюза по тру-
довому законодательству, 
пенсионному обеспечению,
социальному страхованию, а
также во взаимоотношениях
с работодателем по защите
трудовых, социально-эконо-
мических прав и интересов
членов профсоюза.

Исходя из концепции
обеспечения правовой за-
щиты членов профсоюза,
работа в целом направлена
на выполнение законода-
тельства, обеспечение об-
щественного контроля за
соблюдением законодате-
льства о труде и предостав-
лении членам профсоюза
юридической помощи. С
2002 года в Атомпрофсоюзе
создана правовая служба
«Представление интересов
и защита прав членов проф-
союза ЧАЭС». Юридическую
помощь осуществляет Бо-
ровик Сергей Сергеевич,
штатный работник ЦК Атом-
профсоюза. В 2011 году им
подготовлено 47 админи-
стративных исков, касаю-
щихся перерасчета пенсий
и других социальных выплат
членам профсоюза, 21 об-
ращение в управление Пен-
сионного фонда Украины по
вопросам обжалования неп-
равомерных действий, предо-
ставлено около 400 консу-
льтаций членам профсоюза.
Количество обращений ра-
ботников в суд с исками о
неправомерных действиях
органов Пенсионного фонда
за отчетный период возрос-
ло в три раза по сравнению
с прошедшим годом.

Несогласованность за-
конов, принятых в Украине в
разные периоды, привела к
разногласиям в нормах пен-
сионного и чернобыльского
законодательства по вопро-
сам финансирования затрат
для выплаты пенсий по
Списку №    1, что дало осно-
вания Пенсионному фонду
Украины переложить госу-
дарственные обязательства
на плечи предприятий и
организаций. Дело в том,
что в п. 2 заключительных
положений Закона Украи-
ны «О государственном пен-
сионном страховании», ко-
торый вступил в силу с
01.01.2004 года, определен
новый порядок отчислений
фактических затрат Пен-
сионному фонду на вып-
лату и доставку досроч-
но назначенных пенсий по
Списку №    1. 

Новый порядок не соо-
тветствует нормам статей
55—56, 63 Закона Украины
«О статусе и социальной
защите граждан, постра-
давших вследствие Чер-
нобыльской катастрофы» в
части источников финанси-
рования досрочно назна-
ченных пенсий за работу в
зоне отчуждения.

В административных су-
дах Украины разных уровней
на протяжении 2007—2011
годов рассматривалось
шесть исков к первичной
профсоюзной организации
Чернобыльской АЭС, касаю-
щихся отчислений фактиче-
ских затрат на выплату и
доставку пенсий, досрочно
назначенных работникам
профкома ЧАЭС за работу в
зоне отчуждения (Список 
№  1). В Апелляционном ад-
министративном суде апел-
ляционная жалоба ППО
ЧАЭС удовлетворена на
сумму 13950,26 грн. Есть
также положительное реше-

ние Окружного администра-
тивного суда Киевской
области: 10 января 2012
года суд вынес решение об
отказе управления Пен-
сионного фонда Украины в
г. Славутич в удовлетво-
рении иска на сумму
223350,72 грн. По осталь-
ным судам работа продо-
лжается, но, несмотря на
наличие позитивных реше-
ний административных су-
дов об отказе в удовлетво-
рении исков Пенсионного
фонда, позиция судебной
власти в этом вопросе неод-
нозначна. 

Законом Украины «О го-
сударственном бюджете Ук-
раины на 2011 год» на фина-
нсирование деятельности
ЧАЭС было предусмотрено
490 млн. грн. (60% от пот-
ребности), фонд заработ-
ной платы составил 332 238
96 грн. без учета реализа-
ции программы SIP. Де-
фицит фонда оплаты труда 
с отчислениями составил 
51,7 млн. грн. 

В январе профсоюзный
комитет проинформировал
ЦК Атомпрофсоюза о воз-
можных последствиях в кол-
лективе в связи с нехваткой
средств на выплату зара-
ботной платы. В конце мар-
та 2011 года, в рамках под-
готовки к 25-й годовщине
Чернобыльской катастро-
фы я проинформировал на
пресс-конференции в УНИАН
о проблемных вопросах по
выплате заработной платы
коллективу ЧАЭС, обеспече-
нию средствами индивиду-
альной защиты работников
ЧАЭС для выполнения пла-
новых работ в части ядерной
и радиационной безопасно-
сти. Вопросы своевремен-
ной и в полном объеме
выплаты заработной платы
неоднократно рассматрива-
лись с представителями
администрации. Так, 13.10.
2011 года обсуждался воп-
рос выплаты заработной
платы до конца 2011 года в
связи с дефицитом средств
на оплату труда. Проф-
союзный комитет предло-
жил администрации ГСП
ЧАЭС:

— рассмотреть вопрос
об увеличении фонда опла-
ты труда за счет экономии
средств по другим статьям
расходов, для чего необхо-
димо провести комплекс
мероприятий по экономии
энергоресурсов;

— провести перераспре-
деление денежных средств
из других бюджетных про-
грамм финансирования ГСП
ЧАЭС;

— использовать на оп-
лату труда средства хозяй-
ственной деятельности.

По итогам 2011 года
фонд оплаты труда составил
34 414 тыс. грн., из них на
оплату труда были направ-
лены дополнительно 13 175
тыс. грн. бюджетных средств
и 407 тыс. грн. из средств
хоздеятельности. Средняя
заработная плата промыш-
ленно-производственного
персонала ГСП ЧАЭС соста-
вила 6 348 грн., с учетом
доплаты за работу в зоне
отчуждения — 7 662 грн.

В отчетном периоде ре-
зонанс в коллективе вызвал
приказ №  36 от 24.01.2011
года «Об оценке условий
труда». Своим решением
профсоюзный комитет об-
ратился к администрации
ГСП ЧАЭС с требованием
отменить приказ № 36 и
последующие приказы, свя-
занные с ним, поскольку они
противоречат действующе-
му законодательству. Пос-
ле обращения Председате-
ля Атомпрофсоюза Матова
В.А. в адрес министра МЧС
Украины по этому вопросу
была проведена встре-
ча профсоюзного комитета
ЧАЭС с представителями
органа государственного
управления. Позиция заме-
стителя министра Холоши
В.И. была озвучена таким
образом, что доплата за
работу в зоне отчуждения и

доплата за вредные и осо-
бо вредные условия тру-
да, производимая на ГСП
ЧАЭС, есть двойная оплата
за радиационный фактор.
Впоследствии администра-
ция ГСП ЧАЭС приказом 
№   620 (март 2011 года) соз-
дает комиссию по аттеста-
ции рабочих мест согласно
постановлению Кабинета
Министров Украины №    442
от 01.08.1992 года. Заклю-
чается договор с организа-
цией, которая имеет лицен-
зию на этот вид деятельно-
сти. Итоги работы комиссии
по аттестации рабочих мест
предоставляются в профсо-
юзный комитет двумя пере-
чнями: первый — по рабо-
чим местам персонала, у
которого на рабочих местах
вредные факторы отсутст-
вуют, второй перечень — это
порядка 700 рабочих мест
персонала, где вредные фак-
торы без учета ионизирую-
щего излучения присутст-
вуют. Профсоюзный комитет
своим решением от 01.11.
2011 года (протокол №    66): 

1) не согласовал проект
приказа «О вводе в дей-
ствие Перечня…» в связи с
тем, что аттестация прове-
дена не на всех рабочих
местах и при оценке усло-
вий труда не учтен фактор
ионизирующего излучения,
что вызывает негативную
социально-психологиче-
скую обстановку в коллекти-
ве ГСП ЧАЭС;

2) в связи с отсутствием
в МЧС Украины норматив-
ных документов предложил
при проведении аттестации
рабочих мест руководство-
ваться «Типовым положени-
ем по оценке условий труда
на рабочих местах на пред-
приятиях, организациях Ми-
натомэнерго СССР» (прило-
жение к приказу Минатом-
энерго СССР №  01—208 от
21.07.1987 г.);

3) потребовал от админи-
страции ГСП ЧАЭС обратить-
ся в Минздрав, МЧС, Минис-
терство труда и социальной
политики с целью определе-
ния критериев оценки ус-
ловий труда работникам,
постоянно занятым на рабо-
тах по снятию ЧАЭС с экс-
плуатации, с учетом фактора
ионизирующего излучения.

В случае вступления в
действие приказа без сог-
ласования с профкомом
первичной профсоюзной
организации ЧАЭС профсо-
юзный комитет будет вы-
нужден рассмотреть вопрос
о нарушении руководством
ГСП ЧАЭС условий коллек-
тивного договора и Закона
Украины «О профессио-
нальных союзах, их правах и
гарантиях деятельности», а
также об ответственности
должностных лиц за их
нарушение. 

Решение профсоюзного
комитета по всем трем пун-
ктам проигнорировано ад-
министрацией, так как мы
не получили никакого отве-
та, поэтому вновь избранно-
му составу профсоюзного
комитета, считаю, необхо-
димо продолжить начатую
работу по п. 4 данного пос-
тановления.

Приказом Министерства
финансов и МЧС Украины от
17.03.2011 года утвержден
паспорт бюджетной про-
граммы, в соответствии с
которым на 2011 год штат-
ная численность ГСП ЧАЭС
утверждена в количестве
3570 работников. Фактичес-
кая численность на 01.01.
2011 года составляет 3340
человек, из них 1212 пен-
сионеров. Средний возраст
работников ГСП ЧАЭС — 44
года. На смену 170 работни-
кам, 87% из которых старше
41 года, уволенным в 2011
году, были приняты 26 чело-
век. За отчетный период
уволены с работы в связи с
досрочным снятием Черно-
быльской АЭС с эксплуата-
ции по п.1 ст.40 КЗоТ Ук-
раины 125 человек. 

В 2011 году три работ-
ника совершили прогулы,

все случаи прогулов расс-
мотрены на заседаниях
комитетов профсоюза, ре-
шения предоставлены на
дисциплинарную комиссию,
где вынесены дисциплина-
рные взыскания. 

За отчетный период
профсоюзный комитет при-
нял участие в рассмотрении
несчастных случаев, осу-
ществлял общественный
контроль за выполнением
администрацией законода-
тельства об охране труда. 

На ГСП ЧАЭС проводит-
ся предсменный, кварталь-
ный и годовой медицинский
осмотр персонала. По ре-
зультатам прохождения ме-
досмотра получены протоко-
лы расширенного заседания
врачебно-консультативной
комиссии на 96 работников.
В целях обеспечения выпол-
нения заключений медицин-
ской комиссии, согласно
Коллективному договору
ГСП ЧАЭС, предоставлена
работа вне зоны ионизи-
рующего излучения 10 ра-
ботникам, уволены четыре
работника, 81 работник вре-
менно допущен к работе с
источниками ионизирующе-
го излучения с ограничения-
ми по выполняемой работе.
Находится в стадии реше-
ния вопрос о предоставле-
нии работы вне зоны иони-
зирующего излучения еще
одному работнику. В связи с
беременностью 14 женщи-
нам предоставлены рабо-
чие места вне зоны. На
амбулаторное лечение нап-
равлены 16 человек, на ста-
ционарное — 85 человек, на
санаторно-курортное — 124
человека, оформлено 3857
листов по временной нетру-
доспособности. 

С целью профилактики
заболеваемости членов ор-
ганизации профсоюзный
комитет в отчетном периоде
проводил оздоровление пер-
сонала за счет профсоюзно-
го бюджета. Приобретено и
оплачено путевок в санато-
рий на сумму 613 938 грн.,
профкомом НАЭК «Энерго-
атом» оказана безвозврат-
ная помощь по приобрете-
нию 28 путевок. Из средств
просоюзного комитета было
направлено 33 512 грн. на
оздоровление детей работ-
ников ГСП ЧАЭС. 

Совет коллектива физ-
культуры в отчетном перио-
де проводил определенную
работу по физическому вос-
питанию работников ГСП
ЧАЭС. На хорошем органи-
зационном уровне проведе-
на очередная «Спартакиада
здоровья ГСП ЧАЭС» по 13
видам спорта. Приняли уча-
стие в Спартакиаде 11 под-
разделений станции. Про-
ведены спортивные меро-
приятия, посвященные 25-й
годовщине со дня аварии на
Чернобыльской АЭС. По
итогам Спартакиады Атом-
профсоюза коллектив физ-
культуры занял 1-е место во
второй группе участников.
Мы с вами оплачиваем
затраты, связанные с посе-
щением работниками ЧАЭС
физкультурно-оздорови-
тельных комплексов, также
такая возможность есть и у
пенсионеров, уволенных с
ГСП ЧАЭС.

В целом, несмотря на
определенную сумбурность
доклада, всем участникам
конференции было ясно, что

профсоюзная работа на
ЧАЭС велась и ее результа-
ты можно признать удовле-
творительными. 

Результат, собственно,
был ожидаемым, особен-
но в условиях заявленной
смены профсоюзного лиде-
ра. При обсуждении докла-
да, однако, все выступав-
шие говорили не столько о

прошлом организации, ско-
лько о ее будущем. 

Так, Алексей Лыч, поб-
лагодарив за приглашение к
участию в конференции,
подчеркнул:

— Для меня немаловаж-
но, кто будет возглавлять
вашу профсоюзную органи-
зацию. С моей точки зрения,
председатель первичной
профсоюзной организации
прежде всего должен быть
коммуникабельным, обла-
дать умением вести перего-
воры независимо от своего
настроения и эмоций, учи-
тывая то, что за ним интере-
сы большого и сложного
коллектива, решающего неп-
ростые задачи. Немало-
важно также умение прини-
мать решения и не бояться
нести за них ответствен-
ность. Ответственность пе-
ред избравшим его персо-
налом как высшим органом
управления любой профсо-
юзной организации, перед
жителями города Славу-
тича. 
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В следующем году нас
ждут очень серьезные и
важные задачи. Особеннос-
ти ЧАЭС и отличие от АЭС
Украины заключаются в том,
что на действующих блоках
есть определенные показа-
тели, выполнение которых
позволяет нам получать
премии. К сожалению, на
первом этапе снятия с экс-
плуатации ЧАЭС нам не уда-
лось добиться самого глав-
ного — получить государст-
венный заказ на выполнение
определенной работы, ко-
торая имела бы свою оценку
«выполнил — не выполнил»,
что позволило бы иметь
совершенно иной статус
при разговоре в Минфине в
отношении финансирова-
ния. Должны быть другие
действия: утверждение про-
грамм, а дальше — опреде-
ление численности необхо-
димого для их выполнения
персонала. На сегодня
достаточно регламентирую-
щей литературы с нормами
управляемости, норматива-
ми численности и т.д.
Благодаря этому есть воз-
можности для маневра —
если есть угроза сокраще-
ния персонала, идет поиск
работы. Таким образом
обеспечивается занятость.
Самое главное, чего доби-
лась НАЭК «Энергоатом»,
это повышение тарифа на
электроэнергию в два раза
за последние пять лет, в
результате чего в два раза
выросла заработная плата.
При этом мы сохранили чис-
ленность и ни одного чело-
века не сократили. Все это
— результат определенной
работы. ЧАЭС сегодня пе-
реживает очень большие
сложности из-за того, что
очень трудно обосновывать
даже то, что мы вкладывали
в Закон Украины «О соци-
альной защите... в связи с
досрочным выводом ЧАЭС
из эксплуатации…», который
защищает людей, уходящих
на пенсию. Невозможно
объяснить, к примеру, по-
мощнику Тигипко, что се-
годня часть работников,
пришедших на станцию
после 15 декабря 2000 года,
также хотят воспользовать-
ся этой возможностью.
Фактически разделения нет,
и, таким образом, часть
льгот вы должны отдать тем,
кто никакого отношения не
имел к работе до закрытия
ЧАЭС. Таких примеров дос-
таточно, и это значитель-
но затрудняет финансовые
обоснования на уровне пра-
вительства или Минфина. 

Подобное происходит и
в атомной энергетике — с
большими проблемами вы-
деляли «Атомэнергомаш» из
состава ЗАЭС. В составе
ЗАЭС находится большая
часть «Атомэнергомаша» —
1000 человек. Их выделяют
в обособленное подразде-
ление НАЭК «Энергоатом».
В составе станции они си-
дели на тарифе электроэ-
нергии, при выделении
должны перейти на самоо-
купаемость. Здесь и начи-
нается конфликт интересов
— у руководящего состава
одни интересы, а у рабочих
— другие. Рабочие хотят
больше зарабатывать, а ру-
ководство хочет иметь
больше помощников, кото-
рые как бы обеспечивали
данную работу. Перекосы
привели к тому, что сейчас
необходимо сократить 200
человек. В данном случае
руководство не выполнило
свою задачу, потому что не
обеспечило работой персо-
нал, который, собственно,
зарабатывает деньги, не
смогло обосновать трудоза-
траты по каждому члену кол-
лектива. Вот в этом случае
свои качества должен проя-
вить председатель профсо-
юзного комитета. Он дол-
жен иметь опыт общения с
людьми, непосредственно
проработать ситуацию в
профсоюзном комитете и
добиться результата. Ре-
зультат достигается во мно-
гих случаях не благодаря
общим фразам и «военным»
действиям, а путем дли-
тельного, трудного, но, глав-
ное, переговорного процес-
са. Мне как председателю

профсоюзного комитета до-
велось работать с 7 прези-
дентами НАЭК «Энергоатом
(один приходил трижды).
Создавали даже альтерна-
тивные профсоюзные орга-
низации на РАЭС! Сейчас в
них 30 человек, резко сокра-
тилось количество работни-
ков, не состоящих в профсою-
зе. Разработан социальный
пакет, который на сегодня
считается одним из лучших.
И это, заметьте, без воен-
ных действий. Если бы мы
вошли в конфронтацию с
С.Тулубом, который и соз-
дал альтернативный проф-
союз, или с А. Деркачом,
против назначения которого
резко выступали по телеви-
дению, результаты были бы
совсем иные. В обоих случа-
ях ситуация длилась не
более полугода, после чего
«противоборствующие сто-
роны» пожали друг другу
руки и начали работать…
Результат не заставил себя
ждать. Детские площадки, в
т.ч. и в Славутиче, компью-
терные классы во всех
городках — все это прохо-
дило через профсоюз, т.к.
других нормативных актов
просто не существовало.
Государственное предприя-
тие не в состоянии было
оказывать такого рода по-
мощь. В заключение призы-
ваю вас к социальному
партнерству — баллотирую-
щимся на пост председате-
ля профкома с целью начала
военных действий не будет
места в НАЭК «Энергоа-
том».

Валерий Матов охарак-
теризовал ситуацию жестче:

— Честно говоря, у ме-
ня сложилось впечатление,
дай Бог, чтоб оно было оши-
бочным, будто в зале при-
сутствует какой-то накал,
мол, дождемся выборов и
все! А я считаю, что это не
самое главное, сегодня
надо определиться с тем,
где мы находимся? Чего мы
достигли? Какие важные
задачи мы будем решать в
будущем? Прежде всего,
путем избрания коллегиаль-
ного профсоюзного органа,
его лидера — председате-
ля. Задач стоит много, и не
только в вашем коллективе.
Мы с Алексеем Василье-
вичем Лычом побывали в
больших коллективах, поу-
частвовали в конференциях.
Везде есть какая-то пассив-
ность, молчание в зале, хотя
понимаем: где-то ситуация
лучше, где-то — хуже. По-
нятно, в вашем коллективе
есть неопределенность, это
ожидаемый, прогнозируе-
мый этап, и к этому надо
было заблаговременно го-
товиться. Не буду сегодня
перечислять все проблем-
ные вопросы, конфликты и
задачи, которые стоят пе-
ред коллективом. Я их дос-
таточно глубоко знаю, пото-
му что мы постоянно были в
контакте с председателем
вашего профкома. Сегодня
эти задачи решать очень
сложно, это  проблема не
только вашего коллектива.
Мы видим, как идут рефор-
мы в стране, как идет реор-
ганизация государственных
органов управления —
скверно, что мы разломали
всю систему, не создав вза-
мен ничего нормального, и
продолжаем дальше — я
имею в виду последующую
реорганизацию МЧС Ук-
раины. И снова продолжает-
ся этот безвременный про-
цесс, в неведомо каком
направлении и для каких
целей. В этой ситуации
важен очень тесный диалог,
должна быть волевая пози-
ция лидеров того органа,
которому вы доверяете,
которые способны уверен-
но, четко принимать реше-
ния, оценив ситуацию и
услышав членов своего кол-
лектива. Я это говорю к
чему: две недели назад я
встречался с директором, с
членами профкома ЧАЭС,
чтобы решить ряд вопросов,
а также встретиться и поз-
накомиться с кандидатами.
Я не буду ни за кого агити-
ровать, это ваша задача
привести людей, которым
вы верите, которые смогут
решать задачи и защищать

коллектив. Сегодня требо-
вания к руководителю пер-
вичной профорганизации
достаточно высокие, это не
только определенная квали-
фикация, он также должен
обладать бесчисленным
количеством хороших и,
прежде всего, человеческих
качеств. И я бы хотел вам
всем пожелать быть очень
бдительными и принимать
не сиюминутные решения, а
взвешенные. Впереди у нас
всех очень важные задачи,
мы прекрасно понимаем,
что в коллективе ЧАЭС будут
продолжаться те процессы,
которые уже идут, но они
должны идти с пониманием,
управляемо. Прежде всего,
мы должны слышать друг
друга: директор — нас, мы
— директора. Мы, со своей
стороны, будем занимать
активную позицию на уров-
не органов государственной
власти и управления. И
только тогда, когда мы нау-
чимся достигать целей с
единым подходом, мы обре-
чены на успех. 

Точка зрения лидеров
Атомпрофсоюза в целом,
так сказать, совпала с точ-
кой зрения генерального
директора ГСП ЧАЭС Игоря
Грамоткина:

— Я хотел поговорить не
как директор, а как член
трудового коллектива, и
попросить вас посмотреть
на проблемы ЧАЭС шире.
Посмотрите, что творится в
мире в целом: финансовый
кризис, который коснулся
всех стран, даже самых бла-
гополучных в Европе —
Греции, Испании, Порту-
галии, — не лучшие времена
переживают крупнейшие
компании в мире. Украина
уже интегрирована в миро-
вую систему экономики, и
ничего с этим поделать
нельзя. Мы точно так же
вынуждены считать деньги.
Ни для кого не секрет, что
такое дорогостоящее меро-
приятие, как снятие атом-
ных блоков с эксплуатации,
на данный момент Украине
не по карману, так как эти
затраты сопоставимы по
цене со строительством
новых энергоблоков. Се-
годня все это понимают, но
не говорят об этом, и по
умолчанию финансирова-
ние на снятие ЧАЭС с экс-
плуатации выделяется толь-
ко в том объеме, который
позволяет нам безопасно
содержать площадку и вы-
полнять первоочередные
работы. Поэтому прошлый
год был для нас очень слож-
ным. Когда был принят госу-
дарственный бюджет с ог-
ромным дефицитом фонда
оплаты труда, передо мной
как перед генеральным ди-

ректором — это тоже было в
феврале! — встала дилем-
ма: выполнять требования
Бюджетного кодекса и в
соответствии со статьей 51
привести численность пер-
сонала в соответствие с
выделенным фондом опла-
ты труда или попытаться
оставить всех работников
на своих местах и сохранить
коллектив? Для понимания:
сократить надо было 350
человек. Потеря рабочего
места на данный момент, я
думаю, носит катастрофи-
ческие последствия не толь-
ко для конкретного челове-
ка, но и в целом для города,
и для того социума, где он
живёт. Поэтому мы избрали
для себя очень тяжелый
путь, и начали выполнять

мероприятия, в результате
которых нам удалось полно-
стью профинансировать как
производственные прог-
раммы, так и сохранить кол-
лектив. 

Я бы хотел обратить
ваше внимание на то, что
происходит сегодня в кол-
лективе ЧАЭС. На днях у
меня было  совещание с
начальниками цехов, и я
впервые предъявил им пре-
тензии относительно сла-
бой работы с персоналом и
получил обратный эффект,
которого я даже не ожидал.
Начальники цехов мне нап-
рямую заявили, что у некото-
рых работников появились
очень странные настроения.
Если вкратце, то они выс-
казывают возмущение по
поводу инициативы адми-
нистрации, предложившей
разработку системы моти-
вации персонала, обеспечи-
вающего выполнение ядер-
но-опасных работ. Кроме
того, вызывает огромное
недовольство у людей заяв-
ление директора станции о
необходимости компенси-
ровать потери в зарплате
персонала, который пере-
водится в город. То есть это
вы против того, чтобы
вашим женам, вашим вторым
членам семей компенсиро-
вать потери! Администрация
говорит о необходимости
компенсации, а вы — про-
тив! Это уже деформация
какая-то, простите за рез-
кость. Еще  неприятнее слу-
шать, когда персонал, кивая
друг на друга, говорит мне:
сократите бездельников!
Нет у нас бездельников, и
такие разговоры в коллекти-
ве недопустимы. 

Нам нужно говорить о
сплочении коллектива, нам
нужно говорить о том, что
нас объединяет, потому что
когда мы ссылаемся на под-
разделения, которые якобы
не работают, приводим их
друг другу в пример, делаем
это декларативно на раз-
личном уровне, мы вокруг
себя создаем убежден-
ность, что на станции персо-
нал не загружен, ничего не
делает, не работает, хотя,
по большому счету, все пре-
красно понимают, что это не
так. Нам предстоит очень
многое сделать совместно
для объединения коллекти-
ва, для того, чтобы мы могли
людей новыми производст-
венными задачами спло-
тить. Когда блоки находи-
лись в эксплуатации — там
было все понятно, все рабо-
тали на выработку элек-
троэнерги, на конкретную
задачу, и все цеха были к
этому причастны, все в этом
были задействованы. Сей-
час, к сожалению, вывоз

топлива и обращение с
радиоактивными отходами
— это две совершенно раз-
ные задачи, которые разо-
рваны между собой. И люди
разорваны между собой в
производственной деятель-
ности. Нам нужно искать
новую систему мотивации
персонала, и мотивация
должна быть основана на
производственных принци-
пах, на высоких достижени-
ях в труде. Мы становимся
на бесперспективный путь,
когда мы разрываем сами
себя. 

Как директор, я опреде-
лил для себя важнейшие
задачи и стараюсь их неуко-
снительно выполнять. Во-
первых, это право на труд.
За те шесть с половиной

лет, что я — директор стан-
ции, я не выкинул на улицу
ни одного человека. Во-вто-
рых, ваша достойная оплата
труда, которую вы сегодня
имеете. И третий вопрос,
конечно же, — это условия
труда, в которых вы рабо-
таете. К сожалению, из-за
недостатка финансирова-
ния условия труда мы обес-
печиваем по минимальному
принципу, но на уровне
который позволяет работать
дальше. Поэтому, уважае-
мые коллеги, я бы очень
хотел, чтобы мы смотрели,
что происходит вокруг нас,
и понимали: сохранить кол-
лектив, и уж тем более дать
возможность заслужившим
это людям уйти с макси-
мальными выплатами и
доплатами, можно только
при совместной работе и
взаимопонимании. Я очень
жду социального партнера,
с которым мы будем пони-
мать, что выполнение зако-
нов по формальному призна-
ку может нанести большой
вред, а партнерство несом-
ненно принесет пользу. Это
объективная реальность,
которую мы должны с вами
понимать.

В прениях особую актив-
ность проявили делегаты от
профсоюзной организации
неработающих пенсионе-
ров ЧАЭС. Валентин Куп-
ный традиционно обратился 
к вопросам организации
работ на площадке станции,
высказав небезынтересные,
но не слишком связанные с
темой конференции сооб-
ражения.

Впрочем, как подчерк-
нул Владимир Щербина, для
ветеранов Чернобыльской
станции успехи в деятель-
ности ГСП ЧАЭС так же 
важны, а неудачи — так же
неприемлемы, как и для
работающих на предприя-
тии в настоящее время.

Во-первых, мы по свое-
му жизненному опыту хоро-
шо знаем, что условия жиз-
ни в таких городах, как
Славутич, в основном опре-
деляются успешной рабо-
той его основного градооб-
разующего предприятия.
Последнее же в современ-
ных условиях почти иск-
лючительно определяется
величиной фонда оплаты
труда и величиной фина-
нсирования социальных
потребностей работников
станции. Особенностью
ЧАЭС является еще и пре-
стиж предприятия как в
национальном, так и в
международном масшта-
бе, роль которого чрез-
вычайно значительна и 
который надо беречь как
зеницу ока, и постоянно
приумножать.

Во-вторых, Чернобыльс-
кая станция является нашим
последним в жизни местом
работы, чем мы будем гор-
диться до конца своих дней.
И нам, естественно, хочет-
ся, чтобы эта гордость всег-
да была обоснованной. Мы
хорошо понимаем, что реа-
лизация данных условий во
многом зависит от эффек-
тивной работы профсоюз-
ной организации станции и,
в первую очередь, от эф-
фективной работы профсо-
юзного комитета станции во
главе с его председателем.

Это особенно важно в
современных условиях ди-
кого капитализма, суще-
ствующего в Украине. Но,
как известно, смысл основ-
ного закона дикого капита-

лизма заключается в том,
что «наемные работники и
их организации должны
безропотно плясать под
дудку работодателя» или,
другими словами, безого-
ворочно соглашаться с лю-
быми его решениями, даже
если они идут вразрез с
интересами коллектива и
противоречат действующе-
му законодательству. При-
чем это не зависит от 
личных качеств конкретно-
го человека, занимающего
должность руководителя то-
го или иного предприятия.
Его личные качества могут в
некоторой степени скраши-
вать тяжесть такой полити-
ки, но ни в коем случае не
изменят ее дико капитали-
стическую сущность.

В таких условиях единст-
венным эффективным инст-
рументом защиты интере-
сов коллектива, который
пока остается у него в руках,
является наступательная и
профессионально грамот-
ная деятельность руковод-
ства профсоюзного комите-
та предприятия и, в первую
очередь, его председателя,
включая, при необходимо-
сти, эффективное взаимо-
действие с руководством
станции. Чтобы этого до-
биться в условиях ЧАЭС,
нам на данной конференции
необходимо избрать такой
профком и такого предсе-
дателя профкома, которые
хотят и способны обеспе-
чить эффективную защиту
интересов коллектива. 

Особенностью пред-
стоящего периода в жизни
коллектива ЧАЭС будет то,
что уровень профессиона-
лизма членов профкома
станции и, в первую оче-
редь, его председателя вы-
ходит на первый план и
будет иметь решающее зна-
чение в борьбе за успешное
отстаивание интересов кол-
лектива станции. Это обу-
словлено тем, что уже сей-
час, а в будущем все более и
более, вопросы жизни кол-
лектива ЧАЭС будут пропу-
скаться через паутину ук-
раинских и международных
чиновничьих хитросплете-
ний, преодолеть которые
может руководитель проф-
кома, обладающий соответ-
ствующим уровнем профес-
сионализма. И надо отдать
должное Евгению Николае-
вичу Козлову за то, что он 
в своем выступлении на
профсоюзной конференции
оперативного персонала
станции это честно признал. 

Одной из первоочеред-
ных задач нового председа-
теля профкома ЧАЭС будет
восстановление авторитета
профсоюзной организации
станции с целью привлече-

ния разочаровавшихся и
выбывших из нее работни-
ков станции. Поэтому я при-
зываю всех, кто искренне
болеет за общее дело, голо-
совать умом, а не сердцем,
потому что ближайшие годы
будут решающими для
обеспечения приемлемого
будущего коллектива ЧАЭС,
а значит, и жителей Сла-
вутича.

Голосование было бур-
ным и проходило в два тура.
Во второй тур вышли Мак-
сим Орлов и Сергей Кра-
сиков. По результатам вто-
рого тура преимуществен-
ным большинством голосов
председателем первичной
профсоюзной организации
ГСП ЧАЭС был избран Мак-
сим Орлов.
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По улице Высоцкого,
высокий и прямой,
походочкою флотскою
иду к себе домой.
Во мне звучат мелодии,
напевы и слова, 
рожденные Володею —
он их наколдовал.

Я темами не мучаюсь —
бесхитростно пою,
о том, что волей случая
рожден в таком краю,
где улица Высоцкого
в почете и чести,
которой я без лоцмана
могу домой грести.
Горят илюминаторы
квартиры номер сто,
в которой перво-наперво
накрыт богатый стол,
и ждут меня красавицы
дочурка и жена,
чтоб завершил я трапезой
вечерний променад.
Фонарь луны сквозь облако
засемафорил SOS.
Но я ж в гражданском

облике —
не вахтенный матрос.
Утешен я в Нетешине,
спокойном городке,
на улице Высоцкого
при Горыни-реке. 

Згідно із встановленою
процедурою на початку ро-
боти конференції була обра-
на робоча президія, до якої,
крім зазначених вище проф-
спілкових лідерів, доєднав-
ся голова організації молоді
первинної профорганізації
ХАЕС В.Я. Пятковський. Та-
кож обрано секретаріат,
редакційну, лічильну та ман-
датну комісію конференції.

До порядку денного бу-
ли внесені такі питання: звіт
про роботу Ради організації
молоді за звітний період;
вибори голови та його зас-
тупників;  членів Ради моло-
діжної профструктури; членів
центральної Ради Органі-
зації молоді Атомпрофспіл-
ки; делегатів на звітно-
виборну конференцію Ради
молоді первинної профорга-
нізації ДП НАЕК «Енергоа-

том»; делегатів на V з’їзд
Організації молоді Атом-
профспілки; висунення кан-
дидатів у члени ЦК Атом-
профспілки; кандидатів від
організації молоді ППО
ХАЕС на вищі профспілкові
посади в первинній профор-
ганізації ХАЕС; обговорення
«Стратегії розвитку Органі-
зації молоді Атомпрофс-
пілки на 2012—2017 роки».

Протягом останніх 8 ро-
ків Раду молодіжної профлан-
ки ХАЕС очолював Віталій
Пятковський. Підбиваючи під-
сумки роботи «молодіжки», 
він коротко охарактеризував
стан організації, її розвиток,
хронологію змін у структурі
Ради організації молоді, спів-
працю з керівництвом пер-
винки, адміністрацією ВП
ХАЕС. Головне, підкреслив В.
Пятковський, що організація

молоді ВП ХАЕС завжди від-
крита для молодих працівни-
ків підприємства та готова
прийти їм на допомогу в будь-
яких ситуаціях. Також він
наголосив, що вся робота,
яка була зроблена, цілком і
повністю заслуга команди
молодіжних профспілкових
лідерів. 

Після затвердження оцін-
ки роботи організації молоді
ХАЕС як задовільної, перейш-
ли до виборів її керівників.
Кандидатами на посаду голо-
ви Ради організації молоді
було висунуто Олену Гордій-
чук та Леоніда Волкова. Після
самовідводу О.Гордійчук від-
критим голосуванням на цю
посаду переважною більшіс-
тю голосів при двох «проти» і
двох, які утрималися, було
обрано Леоніда Волкова, який
у минулу каденцію обіймав
посаду заступника голови
Ради організації молоді з
організаційних питань та ін-
формації. 

Вибори заступників за
пропозицією новообраного
голови було делеговано но-
вобраній Раді організації мо-
лоді з 9 осіб. До складу Ради
організації молоді за поса-

дою увійшли голова первин-
ної профспілкової організації
ХАЕС Михайло Гук, голова
Ради молоді НАЕК «Енерго-
атом» Олександр Хомич і
голова організації молоді
первинної профорганізацій
ХАЕС Леонід Волков.

Членом центральної Ра-
ди Організації молоді Атом-
профспілки та кандидатом
в члени ЦК Атомпрофспілки
було обрано Л. Волкова,
обрано делегатів на звітно-
виборну конференцію Ради
молоді ППО ДП НАЕК «Енер-
гоатом» та V з’їзд Організації
молоді Атомпрофспілки. Де-
легатам було надано право

на з’їзді Організації молоді
Атомпрофспілки прийняти
рішення щодо погодження
«Стратегії розвитку органі-
зації молоді Атомпрофспіл-
ки на 2012—2017 роки».

Також на конференції
молодіжної профструктури
ХАЕС було висунуто і підтри-
мано делегатами кандидату-
ри В.Я. Пятковського на поса-
ду заступника голови первин-
ної профорганізації ВП ХАЕС
та О.М. Хомича для включен-
ня до складу профспілкового
комітету первинної профор-
ганізації ХАЕС відповідно. 

Робота конференції бу-
ла конструктивною та ре-

зультативною, за досить
спокійної, проте ділової
активності делегатів вдало-
ся дійти згоди з усіх винесе-
них на порядок денний
питань. 

Попереду багато робо-
ти. Варто зауважити, що
лише за активної участі кож-
ного молодого працівника
Хмельницької АЕС ми змо-
жемо зробити більш цікавим
та насиченим наше май-
бутнє. 

Олександр ТРЕТЯК, 
член Ради організації

молоді первинної проф-
спілкової організації 

ВП ХАЕС
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В ОРГАНІЗАЦІЯХ МОЛОДІ АТОМПРОФСПІЛКИ: ЗВІТИ І ВИБОРИ

АТОМНІ НОВИНИ

Зробити більш цікавим і насиченим своє майбутнє
У Палаці культури міста Нетішина відбулася чергова

звітно-виборна конференція організації молоді первинної
профспілкової організації Хмельницької АЕС. Були присут-
ні 68 делегатів з 86 обраних від усіх структурних підрозді-
лів ХАЕС. У роботі конференції взяли участь голова органі-
зації молоді ДП НАЕК «Енергоатом» Олександр Хомич,
заступник голови первинної профспілкової організації
ХАЕС Людмила Малько. Організація профспілкової молоді
Хмельницької АЕС налічує близько півтори тисячі молодих
людей віком до 35 років включно. 

АЕС УКРАЇНИ: КАДРОВИЙ РЕСУРС РОЗВИТКУ ПЛИНЕ АТОМНИМ МІСТОМ ПІСНЯ

ПО УЛИЦЕ ВЫСОЦКОГО

Старшему и среднему поколению соотечественников
рассказывать о том, кто такой Высоцкий, глупо и бесперс-
пективно. У каждого он свой. Одно несомненно — это звез-
да первой величины, личность, нерв и совесть поколения, в
конечном итоге — символ. При таком раскладе, однако, это
очень ранимый человек, всеми признаваемый, но не при-
знанный при жизни, всеми почитаемый, но не чтимый. Это
клубок сплошных противоречий, это перенатянутая струна,
под голос которой трудно подстроиться, и еще труднее не
петь. Потому что песня эта надрывная и совпадающая с
настроем каждой русской души.

Так случилось, что Нетешин первым в ряду десятков
городов увековечил имя Владимира Высоцкого в названии
улицы. Это был не простой процесс, достаточно скандаль-
ный для местной власти. К ее чести такая улица до сего дня
есть в нашем городе. В этом году состоялся традиционный
фестиваль-конкурс бардовской песни им. Высоцкого во
Дворце культуры города и созвал почитателей таланта
барда, поэта, актера Владимира Высоцкого. 

Виктор ГУСАРОВ

ПАМ’ЯТЬ

Щоб ушанувати пам’ять
про його багатогранну і нев-
томну діяльність на ниві укра-
їнської науки, в Інституті ядер-
них досліджень НАН України
відбулося урочисте засідання
вченої ради. В ньому взяли
участь співробітники інституту
та інших наукових закладів, з
якими була пов’язана науко-
ва та педагогічна діяльність
Олега Федоровича.

Директор інституту ака-
демік НАН України Іван
Миколайович Вишневський
у своєму вступному слові
розповів про О.Ф. Німця як
про талановитого вченого і
організатора науки, про
його значний внесок у роз-
виток ядерної фізики в
Україні і в розбудову ІЯД. 

Викладачі Київського
національного університету

імені Тараса Шевченка поді-
лилися своїми особистими
спогадами про наукову і
педагогічну діяльність Олега
Федоровича в університеті,
про його значний внесок в
підготовку молодих фізиків-
ядерників, які згодом гідно
продовжували справу свого
вчителя не тільки в Україні, а
й далеко за її межами. 

Багато теплих і щирих
слів про О.Ф. Німця пролу-
нало від його учнів, пред-
ставників створеної ним
наукової школи. Всі відзна-
чали його талант ученого,
педагога і організатора
науки, його значний внесок
в розвиток різних напрямів
науки в Україні, глибоку

наукову інтуїцію, професійну
майстерність, критичний
підхід до роботи, чуйне став-
лення до людей, живий
інтерес до всього нового в
науці, що створило йому
високий авторитет серед
вітчизняних та закордонних
учених. Заснована Олегом
Федоровичем наукова шко-
ла і далі розвивається, до
неї постійно вливаються
молоді наукові кадри, що
дає надію на подальший
розвиток української ядер-
ної науки.

Наталія ДОРОШКО,
учений секретар

Інституту ядерних 
досліджень НАН 

України 

Слово про фундатора української ядерної науки

Управління ядерними знаннями: підсумки і перспективи
Наприкінці лютого на майданчи-

ку ВП «Южно-Українська АЕС»
пройшла робоча зустріч за участю
представників МАГАТЕ, дирекції
НАЕК «Енергоатом», фахівців усіх
діючих вітчизняних атомних стан-
цій, а також ВП «Атомремонтсер-
віс». Головним завданням заходу
було підбиття підсумків впровад-
ження проекту МАГАТЕ щодо ство-
рення в Україні системи управління
знаннями та визначення планів з
подальшого розвитку вказаного
напряму діяльності.

За визначенням Міжнародного
агентства з атомної енергії, управлін-
ня знаннями — це інтегрований, сис-
темний підхід до процесу ідентифіка-
ції, отримання, перетворення, розвит-
ку, поширення, використання та збе-
реження знань, важливих для досяг-
нення поставленої мети в ядерній
галузі, а також забезпечення загаль-
ного доступу до них. На проблему
управління знаннями в ядерній галузі
МАГАТЕ звернуло пильну увагу в 2002
році, коли стало очевидним, що світо-
ва атомна енергетика в недалекому
майбутньому може зіткнутися з про-
блемою старіння персоналу та, як
наслідок, з можливою втратою ключо-
вих знань і компетенцій. 

За даними, наведеними під час
наради на ЮУАЕС експертом МАГАТЕ
Анатолієм Толстєнковим, уже сьогодні
дефіцит фахівців у царині атомної
енергетики у всьому світі становить
приблизно 100 тисяч. «Щоб експлуа-
тувати такі високотехнологічні уста-
новки, як атомний реактор, потрібні
знання та досвід, який напрацьовуєть-

ся роками, — підкреслив експерт. —
Тому очевидно, що необхідні спеціаль-
ні методології та зусилля щодо пере-
дачі знань. Потрібна мотивація, щоб
зменшити розрив між старшим поко-
лінням і молодими. Це дуже важливе
починання. Інакше енергетика стане».

Завдання збереження та передачі
ядерних знань новим поколінням і
новим країнам стосується безпечної
експлуатації діючих і нових АЕС протя-
гом 60 років (трьох поколінь фахівців).
Зважаючи на глобальність проблеми,
МАГАТЕ розробило та ввело в дію про-
граму з управління і збереження ядер-
них знань. У її рамках протягом 2009—
2011 років реалізовувався проект з
удосконалення управління знаннями в
ядерній галузі стосовно АЕС України.
Система управління знаннями об’єд-
нує три основні компоненти: людей,
процеси та інформаційні технології. 

Підбиваючи підсумки трирічної
роботи, начальник відділу підготовки
персоналу НАЕК «Енергоатом» Михай-
ло Слободчук зазначив: «Сьогодні
можна говорити про те, що сформова-
но підходи до створення системи
управління знаннями у вигляді вияв-
лення критичних знань і їх носіїв,
завершується робота зі створення
нормативної бази, створено інформа-
ційний портал, де розміщуватиметься
інформація, пов’язана з системою
управління знаннями». Для успішного
впровадження проекту на українських
атомних майданчиках проведено
серію спеціальних навчальних семіна-
рів, у ході яких експерти МАГАТЕ пред-
ставляли методику, створену на осно-
ві досвіду різних країн у згаданій цари-

ні, знайомили з прикладами її реаліза-
ції в деяких європейських державах. 

У ході наради у ВП ЮУАЕС україн-
ські атомники не лише підбивали під-
сумки, а й обговорювали плани на
майбутнє. Зважаючи на важливість
проблеми, вони продовжать роботу
над створенням і вдосконаленням
системи управління знаннями в рам-
ках нового дворічного проекту, розра-
хованого на 2012—2013 роки. За сло-
вами М. Слободчука, найближчим
часом Компанія має намір ввести в дію
стандарт системи управління знання-
ми. Серед інших робіт буде продовже-
но розробку структури інформаційного
порталу та його програмного забезпе-
чення, здійснено кроки щодо його
наповнення. Портал буде доступний
для всіх підрозділів Компанії, на ньому
буде сформовано загальну базу
знань, необхідну для навчання та під-
тримки кваліфікації персоналу, а та-
кож одержання різної інформації,
пов’язаної з роботою АЕС. 

Що стосується Южно-Української
АЕС, то на нараді її фахівці представи-
ли напрацювання відразу за декілько-
ма компонентами системи управління
знаннями — комплект підтримуючих
систему документів, інформацію про
використання досвіду з урахуванням
людського чинника, дані щодо впро-
вадження автоматизованих систем з
розробки та супроводу навчальних
матеріалів. Учасники семінару домо-
вилися обмінюватися своїми напра-
цюваннями, а також використовувати
підтримку МАГАТЕ, щоб прискорити
процес впровадження управління
знаннями на кожному майданчику.

13 лютого 2012 року видатному українському вчено-
му в галузі ядерної фізики, засновнику наукової школи з
ядерних реакцій із зарядженими частинками академіку
НАН України, доктору фізико-математичних наук, профе-
сору, директору Інституту ядерних досліджень АН УРСР з
1974 по 1983 роки, лауреату премії ім. К. Д. Синельни-
кова АН УРСР та Державної премії України в галузі науки і
техніки, заслуженому діячу науки і техніки України Олегу
Федоровичу Німцю виповнилося б 90 років. 

В Украине одобрено ТЭО строительства 
исследовательской ядерной установки

Кабинет Министров Украины одобрил технико-экономиче-
ское обоснование строительства на территории Националь-
ного научного центра «Харьковский физико-технический
институт» исследовательской ядерной установки «Источник
нейтронов, основанный на подкритической сборке, который
управляется линейным ускорителем электронов». Соответст-
вующее постановление от 15 февраля подписано Премьер-
министром Украины. 

Проект будет реализовываться в рамках договоренностей
с США об оказании технической и финансовой помощи
Украине, достигнутых на саммите в Вашингтоне в апреле
2010 года после того, как Украина объявила о ликвидации к
2012 году всех имеющиеся у нее запасов высокообогащенно-
го урана. США выделяют Украине 60 млн. долл. на работы, свя-
занные с вывозом ВОУ, и на создание новой исследователь-
ской установки в Харьковском физико-техническом институте.
Строительство установки планируется начать весной 2012
года. Финансовый вклад США в этот проект составит 25 млн.
долл. Пуск установки планируется на 2014 год. Она предна-
значена для проведения научно-исследовательских работ в
области ядерной физики, а также может использоваться в
медицинских целях и для производства изотопов.


